

## Période 1 (1840-1896)

### Test : Partie #3

Réponds aux questions suivantes pour tester tes connaissances sur la partie #3 de la période 1 (1840-1896).

1. Quels sont les deux partis politiques au Bas-Canada en 1850 ? (1 point)

- Le Parti bleu et les réformistes
- Le Parti bleu et le Parti rouge
- Les Clear Grits et le Party tory (conservateur)
- Le Parti rouge et le Parti tory (conservateur)

2. Associe le chef au bon parti. (1 point)

Choix de réponses : Parti bleu, Parti rouge, Clear Grits, Parti tory (conservateur)

- |       |                        |
|-------|------------------------|
| _____ | John A. Macdonald      |
| _____ | George Brown           |
| _____ | George-Étienne Cartier |
| _____ | Antoine-Aimé Dorion    |

3. Relève une cause politique au projet d'union des colonies britanniques de l'Amérique du Nord. (1 point)

- Le gouverneur a trop de pouvoir sur l'Assemblée législative.
- Les États-Unis ne renouvellent pas le traité de réciprocité.
- Période d'instabilité ministérielle causée par l'obligation d'obtenir la double majorité.
- Londres demande à ses colonies d'assumer leurs dépenses militaires.



4. Relève une cause militaire à l'origine du projet d'union des colonies britanniques de l'Amérique du Nord. (1 point)

- Les patriotes prennent les armes contre l'armée britannique.
- Les États du Nord (États-Unis) menacent d'annexer le Canada-Uni.
- La France menace d'envahir la Province du Canada.
- Les États du Sud (États-Unis) menacent d'annexer le Canada-Uni.

5. Relève une cause économique à l'origine du projet d'union des colonies britanniques de l'Amérique du Nord. (1 point)

- Les États-Unis ne renouvellent pas le traité de réciprocité et adopte une politique économique protectionniste.
- Londres abolit les tarifs préférentiels et adopte une politique économique basée sur le libre-échange.
- Les États-Unis signe un accord de libre-échange avec la Province du Canada.

6. Qu'arriverait-il si la Province du Canada mettait en place la représentation proportionnelle à la population demandée par George Brown ? (1 point)

- Il y aurait plus de députés provenant du Haut-Canada à l'Assemblée législative, car la population du Haut-Canada est plus nombreuse que celle du Bas-Canada.
- Il y aurait plus de députés provenant du Bas-Canada à l'Assemblée législative, car la population du Bas-Canada est plus nombreuse que celle du Haut-Canada.

7. Parmi les énoncés suivants, lesquels présentent les objectifs de l'union fédérale des colonies britanniques ?

Coche toutes les réponses pertinentes. (1 point)

- Améliorer la défense des colonies britanniques en Amérique du Nord
- Obtenir le gouvernement responsable
- Mettre fin à l'instabilité ministérielle au Canada-Uni
- Augmenter les échanges entre les colonies britanniques d'Amérique du Nord
- Assimiler les Autochtones
- Financer la construction d'un réseau ferroviaire.



8. Lequel, parmi les chefs suivants, n'a pas la même opinion que les autres concernant l'union fédérale des colonies ? (1 point)
- George Brown
  - John A. Macdonald
  - George-Étienne Cartier
  - Antoine-Aimé Dorion
9. Quelles sont les colonies qui se retirent du projet d'union lors de la conférence de Québec ? Coche toutes les réponses pertinentes. (1 point)
- Province du Canada
  - Colombie-Britannique
  - Île-du-Prince-Édouard
  - Nouveau-Brunswick
  - Nouvelle-Écosse
  - Terre-Neuve
10. Pourquoi ces colonies ne veulent-elles pas faire partie du projet d'union ? (1 point)
- Elles ne veulent pas financer un chemin de fer qui ne se rendrait pas sur leur territoire.
  - Elles ne veulent pas financer une armée pour défendre leur territoire.
  - Elles ne veulent pas faire des échanges commerciaux avec les autres colonies.
  - Elles ont peur de perdre leur territoire.
11. Comment se nomme la nouvelle constitution adoptée le 1er juillet 1867 ? (1 point)
- L'Acte d'Union
  - L'Acte d'Amérique du Nord britannique
  - L'Acte constitutionnel
  - L'Acte de Québec



12. Vrai ou faux. Le Dominion du Canada est un pays indépendant. Il n'est plus lié à l'Empire britannique. (1 point)

- Vrai
- Faux

13. Quels énoncés caractérisent le Dominion du Canada en 1867 ?  
Coche toutes les réponses pertinentes. (1 point)

- Le Canada est une fédération au sein de laquelle les pouvoirs sont répartis entre le gouvernement fédéral et les gouvernements provinciaux.
- Le Canada est créée à partir d'une union législative des colonies sous un seul gouvernement.
- Les provinces qui forment le Canada sont le Québec, l'Ontario, la Colombie-Britannique, l'Île-du-Prince-Édouard et la Nouvelle-Écosse.
- Les provinces qui forment le Canada sont le Québec, l'Ontario, le Nouveau-Brunswick et la Nouvelle-Écosse.
- Les provinces envoient un nombre de députés proportionnel à leur population à la Chambre des communes.
- Les provinces envoient le même nombre de députés à la Chambre des communes.

14. Associe les personnages à l'événement historique. (1 point)

Choix de réponses : Création du Dominion du Canada, Création du Canada-Uni, Obtention du gouvernement responsable

_____	Alliance Baldwin-Lafontaine
_____	Grande Coalition
_____	Lord Durham



15. Mets ces événements en ordre chronologique.

1 = événement le moins récent, 6 = événement le plus récent. (1 point)

- \_\_\_\_\_ Obtention du gouvernement responsable
- \_\_\_\_\_ Signature du traité de réciprocité avec les États-Unis
- \_\_\_\_\_ Création du Canada-Uni
- \_\_\_\_\_ Création du Dominion du Canada
- \_\_\_\_\_ Rapport Durham
- \_\_\_\_\_ Conférence de Québec

**TOTAL : / 15**



# Période 1 (1840-1896)

## Test : Partie #3 CORRIGÉ

Réponds aux questions suivantes pour tester tes connaissances sur la partie #3 de la période 1 (1840-1896).

1. Quels sont les deux partis politiques au Bas-Canada en 1850 ? (1 point)
- Le Parti bleu et les réformistes
  - Le Parti bleu et le Parti rouge
  - Les Clear Grits et le Parti tory (conservateur)
  - Le Parti rouge et le Parti tory (conservateur)

Explication :

En 1850, il y a deux partis au Bas-Canada : le parti bleu et le parti rouge.

Au Haut-Canada, il y a aussi deux partis : les Clear Grits et le Parti tory (conservateur).

2. Associe le chef au bon parti. (1 point)

Choix de réponses : Parti bleu, Parti rouge, Clear Grits, Parti tory (conservateur)

Parti tory (conservateur)    John A. Macdonald

Clear Grits    George Brown

Parti bleu    George-Étienne Cartier

Parti rouge    Antoine-Aimé Dorion

Explication :

George Brown est le chef des Clear Grits du Haut-Canada.

John A. Macdonald est le chef du Parti tory (conservateur) du Haut-Canada.

Antoine-Aimé Dorion est le chef du Parti rouge du Bas-Canada.

George-Étienne Cartier est le chef du Parti bleu du Bas-Canada.



3. Relève une cause politique au projet d'union des colonies britanniques de l'Amérique du Nord.  
(1 point)

- Le gouverneur a trop de pouvoir sur l'Assemblée législative.
- Les États-Unis ne renouvellent pas le traité de réciprocité.
- Période d'instabilité ministérielle causée par l'obligation d'obtenir la double majorité.
- Londres demande à ses colonies d'assumer leurs dépenses militaires.

Explication :

Dans les années 1850, la fin de l'alliance Baldwin-Lafontaine amène une période d'instabilité ministérielle.

Lors d'un vote sur une question importante, il faut obtenir la majorité dans les deux parties de l'Assemblée législative (il faut obtenir la majorité des votes des députés du Haut-Canada et des députés du Bas-Canada).

Comme les députés majoritaires à l'Assemblée législative ont des idées différentes, cette double majorité est difficile à obtenir.

Sans la double majorité sur une question importante, il faut dissoudre le gouvernement et retourner en élections.

C'est pourquoi, en 10 ans, plus de 10 gouvernements se sont succédés.

Avec l'union des colonies, il serait possible de revoir la structure du gouvernement.

4. Relève une cause militaire à l'origine du projet d'union des colonies britanniques de l'Amérique du Nord. (1 point)

- Les patriotes prennent les armes contre l'armée britannique.
- Les États du Nord (États-Unis) menacent d'annexer le Canada-Uni.
- La France menace d'envahir la Province du Canada.
- Les États du Sud (États-Unis) menacent d'annexer le Canada-Uni.<

Explication :

Durant la Guerre de Sécession, les États du Nord menacent d'annexer la Province du Canada.

Comme Londres demande aux colonies d'assumer leurs dépenses militaires, la Province du Canada craint de ne pas être capable de repousser l'attaque des États-Unis si celle-ci venait qu'à se produire.

En s'unissant aux autres colonies britanniques d'Amérique du Nord, il serait plus facile de se défendre.



5. Relève une cause économique à l'origine du projet d'union des colonies britanniques de l'Amérique du Nord. (1 point)

- Les États-Unis ne renouvellent pas le traité de réciprocité et adopte une politique économique protectionniste.
- Londres abolit les tarifs préférentiels et adopte une politique économique basée sur le libre-échange.
- Les États-Unis signe un accord de libre-échange avec la Province du Canada.

Explication :

En 1866, les États-Unis ne renouvellent pas le traité de réciprocité et adopte une politique économique protectionniste. Il est donc plus difficile pour les marchands canadiens d'écouler leurs produits sur le marché américain. La Province du Canada s'appauvrit.

6. Qu'arriverait-il si la Province du Canada mettait en place la représentation proportionnelle à la population demandée par George Brown ? (1 point)

- Il y aurait plus de députés provenant du Haut-Canada à l'Assemblée législative, car la population du Haut-Canada est plus nombreuse que celle du Bas-Canada.
- Il y aurait plus de députés provenant du Bas-Canada à l'Assemblée législative, car la population du Bas-Canada est plus nombreuse que celle du Haut-Canada.

Explication :

Entre 1850 et 1867, la population du Haut-Canada augmente. Elle devient plus nombreuse que celle du Bas-Canada.

Comme l'Assemblée législative est composée de 42 députés du Bas-Canada et 42 députés du Haut-Canada, c'est un désavantage pour la population du Haut-Canada.

\*\* Remarque : on se souviendra que Lord Durham avait proposé cette composition afin de réduire le poids politique des Canadiens français à la Chambre d'assemblée. À cette époque, avoir 42 députés du Haut-Canada et du Bas-Canada était un avantage pour les habitants du Haut-Canada. Ils avaient le même nombre de députés que le Bas-Canada alors qu'ils étaient moins nombreux.

Toutefois, la situation a complètement changé dans les années 1850 et c'est pourquoi George Brown veut changer la structure politique.



7. Parmi les énoncés suivants, lesquels présentent les objectifs de l'union fédérale des colonies britanniques ?

Coche toutes les réponses pertinentes. (1 point)

- Améliorer la défense des colonies britanniques en Amérique du Nord
- Obtenir le gouvernement responsable
- Mettre fin à l'instabilité ministérielle au Canada-Uni
- Augmenter les échanges entre les colonies britanniques d'Amérique du Nord
- Assimiler les Autochtones
- Financer la construction d'un réseau ferroviaire.

Explication :

L'union fédérale des colonies britanniques d'Amérique du Nord permettrait...

- 1) D'améliorer la défense des colonies = elles seraient en mesure de financer l'armée pour résister à une éventuelle invasion des États du Nord des États-Unis.
- 2) De mettre fin à l'instabilité ministérielle au Canada = en créant une nouvelle structure politique, on réglerait la question de la double majorité et on pourrait mettre en place la représentation proportionnelle à la population.
- 3) D'augmenter les échanges entre les colonies britanniques d'Amérique du Nord = les colonies auraient de nouveaux marchés pour écouler les produits canadiens.
- 4) De construire un chemin de fer reliant les colonies entre elles = ce qui favoriserait le déplacement des matières premières vers les lieux de production et les produits finis vers les marchés.

8. Lequel, parmi les chefs suivants, n'a pas la même opinion que les autres concernant l'union fédérale des colonies ? (1 point)

- George Brown
- John A. Macdonald
- George-Étienne Cartier
- Antoine-Aimé Dorion

Explication :

Brown, Macdonald et Cartier sont en faveur de l'union des colonies, car ils croient qu'elle aurait des impacts positifs d'un point de vue économique, politique et militaire.



Antoine-Aimé Dorion, chef du Parti rouge du Bas-Canada, n'est pas en faveur de l'union des colonies, car il craint qu'elle favorise l'assimilation des Canadiens français.

9. Quelles sont les colonies qui se retirent du projet d'union lors de la conférence de Québec ?  
Coche toutes les réponses pertinentes. (1 point)

- Province du Canada
- Colombie-Britannique
- Île-du-Prince-Édouard
- Nouveau-Brunswick
- Nouvelle-Écosse
- Terre-Neuve

Explication :

L'Île-du-Prince Édouard et Terre-Neuve se retirent du projet d'union des colonies lors de la conférence de Québec.

10. Pourquoi ces colonies ne veulent-elles pas faire partie du projet d'union ? (1 point)

- Elles ne veulent pas financer un chemin de fer qui ne se rendrait pas sur leur territoire.
- Elles ne veulent pas financer une armée pour défendre leur territoire.
- Elles ne veulent pas faire des échanges commerciaux avec les autres colonies.
- Elles ont peur de perdre leur territoire.

Explication :

L'Île-du-Prince-Édouard et Terre-Neuve se retirent du projet d'union des colonies, car elles devraient financer la construction d'un chemin de fer qui ne se rendrait pas sur leur territoire.



11. Comment se nomme la nouvelle constitution adoptée le 1er juillet 1867 ? (1 point)

- L'Acte d'Union
- L'Acte d'Amérique du Nord britannique
- L'Acte constitutionnel
- L'Acte de Québec

Explication :

Le 1er juillet 1867, Londres adopte l'Acte de l'Amérique du Nord britannique. C'est la création du Dominion du Canada, alors formé de quatre provinces : l'Ontario, le Québec, le Nouveau-Brunswick et la Nouvelle-Écosse

12. Vrai ou faux. Le Dominion du Canada est un pays indépendant. Il n'est plus lié à l'Empire britannique. (1 point)

- Vrai
- Faux

Explication :

Le Dominion du Canada demeure un pays lié à l'Empire britannique. La couronne britannique et le Parlement britannique conservent certains pouvoirs.

13. Quels énoncés caractérisent le Dominion du Canada en 1867 ?

Coche toutes les réponses pertinentes. (1 point)

- Le Canada est une fédération au sein de laquelle les pouvoirs sont répartis entre le gouvernement fédéral et les gouvernements provinciaux.
- Le Canada est créée à partir d'une union législative des colonies sous un seul gouvernement.
- Les provinces qui forment le Canada sont le Québec, l'Ontario, la Colombie-Britannique, l'Île-du-Prince-Édouard et la Nouvelle-Écosse.
- Les provinces qui forment le Canada sont le Québec, l'Ontario, le Nouveau-Brunswick et



- la Nouvelle-Écosse.
- Les provinces envoient un nombre de députés proportionnel à leur population à la Chambre des communes.
- Les provinces envoient le même nombre de députés à la Chambre des communes.

Explication :

Le Québec, l'Ontario, le Nouveau-Brunswick et la Nouvelle-Écosse sont les quatre provinces qui constituent le Canada en 1867.

Le Dominion du Canada est formé par une union fédérale centralisée.

Les pouvoirs sont répartis en deux paliers de gouvernement : le gouvernement fédéral (qui gère ce qui touche l'ensemble du territoire) et les gouvernements provinciaux (qui gèrent ce qui touche à leur province en particulier).

Au gouvernement fédéral, il y a une représentation proportionnelle à la population. Cela signifie que la province la plus peuplée envoie un plus grand nombre de député à la Chambre des communes (assemblée élue) que la province qui possède un nombre moins élevé d'habitants.

14. Associe les personnages à l'événement historique. (1 point)

Choix de réponses : Création du Dominion du Canada, Création du Canada-Uni, Obtention du gouvernement responsable

Obtention du gouvernement responsable    Alliance Baldwin-Lafontaine

Création du Dominion du Canada    Grande Coalition

Création du Canada-Uni    Lord Durham

Explication :

En 1839, Lord Durham signe un rapport qui recommande la fusion du Haut-Canada et du Bas-Canada afin d'assimiler les Canadiens français. Cette recommandation conduit à la création du Canada-Uni en 1840 (par l'adoption de l'Acte d'Union).

Dans les années 1840, Robert Baldwin et Louis-Hyppolyte Lafontaine s'associe afin de faire pression sur le gouverneur pour obtenir la responsabilité ministérielle. Le gouverneur Lord Elgin leur accorde en 1848.



En 1854, George Brown, John A. Macdonald et George-Étienne Cartier forme la Grande Coalition afin de mettre en place une union fédérale des colonies d'Amérique du Nord. Londres accepte la demande et adopte l'Acte de l'Amérique du Nord britannique (création du Dominion du Canada) en 1867.

15. Mets ces événements en ordre chronologique.

1 = événement le moins récent, 6 = événement le plus récent. (1 point)

- 3 Obtention du gouvernement responsable
- 4 Signature du traité de réciprocité avec les États-Unis
- 2 Création du Canada-Uni
- 6 Création du Dominion du Canada
- 1 Rapport Durham
- 5 Conférence de Québec

Explication :

1839 = Rapport Durham

1840 = Création du Canada-Uni

1848 = Obtention du gouvernement responsable

1854 = Signature du traité de réciprocité avec les États-Unis

1864 = Conférence de Québec

1867 = Création du Dominion du Canada

